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“电影艺术家看山东”举办编剧论坛

影影视视都都奔奔““盗盗墓墓””去去了了
谁谁来来当当““护护宝宝人人””

名名家家手手稿稿亮亮相相山山东东文文学学馆馆
本报讯（记者 张莹 通

讯员 刘洪浩） 5月23日，著
名作家郭澄清、苗得雨、任孚
先、赛时礼的手稿等文学资料
落户山东文学馆。在开馆仪式
上，这些著名作家的家属向文
学馆捐赠了作家们的珍贵手稿
等。与此同时，山东作家乡村振

兴主题大采风活动也正式启
动。

山东文学馆是我省的一
项重点文化工程。据馆长葛
长伟介绍，文学馆从2015年
开始筹建，是一座集文学博
物馆、文学图书馆、文学档案
馆、文学资料研究、文学展示

和学术交流等功能于一身的
综合性文学展馆，还担负着
文学研究、宣传推介和公共
服务等文学新功能。

步入文学馆以书架造型
装裱的历代名家名篇格外引
人注目，《论语》《孟子》《左
传》《文心雕龙》《兰亭集序》

《漱玉词》《水浒传》《聊斋志
异》《桃花扇》《铁道游击队》

《古船》《红高粱家族》等在齐
鲁大地上创作产生的经典名
篇均在其中。在文学馆，记者
看 到 了 著 名 作 家 郭 澄 清 的

《大刀记》手稿、赛时礼的《三
进山城》手稿、张炜的《古船》

手稿等 ,这些珍贵资料会让
观者对山东文学的发展有更
深切的感受。

同时挂牌的“张炜工作
室”，是山东文学馆建立的首个
文学名家工作室，将在培育文
学新人、繁荣精品创作方面发
挥积极作用。

编剧进行创作时有哪些绝招？主旋律作品如何贴近观
众？为何编剧决定不了自己的创作内容？22日下午，“电影
艺术家看山东”系列活动在山东艺术学院举办了论坛，来
自国内的十余位著名影视编剧汇聚一堂与山艺的师生展
开了座谈对话，探讨了影视创作心得并揭示行业乱象。业
内人士指出，“现在的影视环境有些浮躁，我们的作品中不
光要有‘盗墓者’，还应该有传承正能量的‘护宝人’。”

刘雨涵

偶像养成综艺《创造101》
在经历了前三期的好评之后，
观众逐渐发现节目有点变味
儿了：本来只想看着姑娘们好
好地唱唱歌、跳跳舞、在练习
室里挥汗为梦想拼搏，怎么越
看越像电视剧了？整个第四期
节目都是在公布选手排名，看
着她们从头哭到尾，简直都要
发飙了。第五期又上演接力跑
抢歌、选手摔倒、内部分歧等
剧情，真是戏好足。而观众最
想要看到的实力才艺比拼却
成了无足轻重的零星镜头。把
好端端的偶像养成节目拍成
电视剧，根本就是抛弃了节目
最初的宗旨。

好像老师公布成绩单一
样，第四期《创造101》把选手
排行榜从第55名到第1名挨个

儿念了一遍，然后又安排了人
气选手“捞人”环节，没选上的
人哭了，选上的人也哭了，一
期节目哭出了一吨的眼泪，最
后弄得导师黄子韬都忍不住
发飙：“你们除了哭还知道干
什么！”这也正是观众的心声，
心心念念等了一周，没等来小
姐姐们排练的新节目，结果看
了两个小时的豪华哭戏，再不
入流的编剧也不敢这么写剧
本吧？这种安排非但没有戳中
观众的泪点，反而让大家先前
对这个节目积累下的好感打
消大半。

第五期《创造101》给自己
加了更多的戏份，先是拍摄选
手们给家人打电话煽情，然后
纠结地分组、选人又吃掉大半
进度条，接着上演的是“奔跑
吧姐妹”，用接力跑的方式选
歌，选手摔倒黄子韬训斥大家
坐视不管，还请来马东给选手
上“心灵鸡汤”课，最后终于到
了排练环节，还弄出个意见分
歧、姐妹不和的小剧场。难怪
网友称：“我不是在看偶像养
成综艺吗？怎么跳到了电视剧

频道？”
其实《创造101》前三期节

目积累下了不少粉丝，让观众
看到了选手们凭实力说话和
用努力逆袭的神话，如果照这
个节奏走下去，可以成为偶像
养成综艺的模本。不过导演组
可能觉得如果就这样练习、演
出太平淡了，非要来点狗血、
作点妖才能显示自己的编导
功力。但从结果来看，这实在
是本末倒置。偶像养成节目最
大的看点就是要让观众看到
选手的才华、努力和进步，而
导演组却把节目变成了秀场，
不见选手们的实力和精神，如
何让观众来pick她们？

这也正是当下许多综艺
节目的弊病所在。综艺导演们
似乎都有着一颗拍电视剧的
心，不想着怎么好好突出节目
的本质，而是一门心思在旁门
左道的支线剧情上下功夫。现
在大家嘴上都在说着“不忘初
心”，但是真正能做到的又有
几个？想要善始善终，还是要
回归本心，不要让励志综艺变
成了烂尾的半吊子电视剧。

天天娱评

本报记者 刘雨涵
实习生 杨丽宁

一部好电影至少有
一两个扎实的人物

本次“电影艺术家看山东”
系列活动由电影剧本规划策划
中心、省文联主办，省电影家协
会等承办。在22日的论坛上，电
影《生死抉择》的编剧宋继高率
先向山艺师生们介绍了影视创
作的根本原则。“电影的根本是
要塑造人物，一部好的电影至
少要有一两个扎实的人物，才
能让观众在几年之后、几十年
之后还能记得住作品。”宋继高
表示，编剧要想塑造好人物其
实是有些“招儿”的，“一是人物
的巨大自我牺牲，比如说《英雄
儿女》中王成喊出‘向我开炮’，
但是这种手法可遇而不可求。
二是将人物放在极限情景下，
比如说我当年写《生死抉择》就
有意借鉴古希腊悲剧《俄狄浦
斯王》，那就是主人公在寻找罪
犯，结果最后发现自己才是最
大的罪犯，这是一个永恒的悲
剧。三是将历史的必然性和故
事的曲折性进行结合，这种经
典手法在今年的谍战剧《风筝》
中运用得很好，体现了国共双
方在战争中的复杂较量。”

谈及时下火热的主旋律创
作问题，曾获华表奖提名、五个
一工程奖的国家一级编剧黑继
文提到了电视剧《亮剑》，“为什
么李云龙这个形象能够深入人
心？那是因为编剧抓住了生活
的细节，他勇敢、可爱，有缺点
又接地气儿，但他是真实的。习
总书记说，我们不是没有感人
的故事，关键是有没有写好感
人故事的能力。现在大家在追
求的‘小、大、正’就是要提倡

‘小资本、大情怀、正能量’。”

动辄追求大投资
其实三五千万足够

剧本剧本，一剧之本。山东
影视制作公司副总经理李锋表
示，山影对于编剧历来都非常
看重，“编剧比天大，我们实行
一票否决制，剧本不能通过的
话就不能开机。”但是李锋看
到，在当下的影视圈，他们的这种
坚持已经不多见了。“编剧的剧本
写好了，老板改一遍、导演改一
遍、演员改一遍、平台再来改一
遍，只有真正成为一线编剧才能
够对自己的剧本有决定权。”

曾写出小品《不差钱》、创
作了网络剧《废柴兄弟》的编剧
尹琪称，现在整个影视界处于
一个特别躁的状态，“都在追求
大导演、名团队、高投资，不是
现象级就不做，只做投资在1 . 5
亿元以上的头部资源。但其实
一些现实题材作品的投入在三
五千万元真的就足够了，这说
到底还是文化自信的问题。”前
几日尹琪在参加爱奇艺大会时
深受震动，“20多部新出的网剧
其中有12部都是改编自南派三
叔的作品！之前我看过一个统
计，全国17所高校的图书馆借阅
量排名前十的图书中，只有北
大、清华和南开没有《盗墓笔记》，
这简直太可怕了。我们影视作品
里不光要有‘盗墓’题材，还要
有传承正能量的‘护宝人’。”

业内人士在座谈现场谈自己的体会和感受。

明明明明是是综综艺艺，，却却操操着着拍拍电电视视剧剧的的心心
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